

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M.^a Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.

1.^o JOAN V, 4.

San José, domingo 11 de Julio de 1897.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

Julio. Este mes tiene 31 días.

DOMINGO 11.—San Pío I, papa y mr. san Sabino, san Abundio.

EVANGELIO DE ESTE DIA.

(Mat. 5, 20—24).

En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos: "Si vuestra justicia no es más plena y mayor que la de los Escribas y Fariseos, no entraréis en el Reino de los cielos. Habéis oído que se dijo a vuestros mayores: no matarás, y que quien matare, será condenado en juicio. Yo os digo más: Quienquiera que tome ojeriza con su hermano, merecerá que el juez le condene. Y el que le llamare raca, merecerá que le condene el concilio; más quien le llamare fatuo, será reo del fuego del infierno. Por tanto, si al tiempo de presentar tu ofrenda en el altar, allí te acuerdas que tu hermano tiene alguna queja contra ti, deja allí mismo tu ofrenda delante del altar, y ve primero a reconciliarte con tu hermano, y después volverás a presentar tu ofrenda."

Lunes 12. — San Juan Gualberto, abad, santa Marciana, virgen y mártir, san Nabor y san Félix, mrs.

"LA UNION CATOLICA."

Congreso.

SESIÓN DEL 8 DE JULIO.

Leída y puesta en discusión el acta de la sesión anterior los Diputados Saénz (A.) y Saénz (F. V.) se quejaron de que en el acta leída el día anterior se hubiese consignado por extenso la argumentación del Diputado Lizano, y no la de ellos en el mismo debate. El aludido señor Lizano se excusó diciendo que él como Secretario había podido hacerlo así por tratarse de su propia argumentación, que conservaba en la memoria, y que como no había taquígrafo no podía hacer lo mismo con lo que decían los demás Diputados. Terminado el incidente se firmó el acta, mandándose consignar lo manifestado por el Diputado Saénz (A.) respectó á su argumentación del día anterior.

El Diputado Tinoco, miembro de la Comisión de Hacienda, manifestó, en nombre de ésta y de la de Fomento, que no había sido posible despachar todavía el dictamen respectó al contrato de Ferrocarril al Pacífico, por

el atraso la presentación de la Memoria de Hacienda, y no haberse recibido todavía el proyecto de presupuesto, que es preciso tener en cuenta para dictaminar con acierto sobre la conveniencia ó inconveniencia de la contrata del ferrocarril.

A moción del Diputado González Z. se acordó llamar al señor Secretario de Policía para interpellarlo respectó á los procedimientos del Ejecutivo relacionados con la invasión de la fiebre amarilla á Limón.

Se leyó y mandó pasar á la Comisión de Instrucción Pública un escrito del Presidente de la Junta de Educación de Aserri, en que pide autorización para vender una finca.

Larga discusión hubo á virtud de haber solicitado el Diputado González C. revisión del acta anterior en cuanto á elección de Diputados por Alajuela, sobre lo cual presentó un proyecto que fué desechado en dos votaciones.

Pasó en tercer debate el proyecto de autorización al Presidente de la Junta del Hospital de Alajuela para vender una finca.

Igual trámite sufrió el proyecto reformatorio del artículo 8.^o del Reglamento interior de la Corte con una ligera modificación del Diputado Saénz (F. V.)

También sufrió tercer debate el proyecto de reformas constitucionales, siendo aprobado detalladamente. En seguida se nombró una Comisión compuesta de los diputados Zumbado, Pacheco y Saénz (A.) para que formulen el proyecto que debe pasarse al Poder Ejecutivo.

Así cree el Congreso que cumple con lo que estatuye el inciso 5.^o del artículo 134 de la Constitución. Pero la verdad es que esta Comisión no tiene ya qué hacer, una vez que se ha admitido, discutido y aprobado un proyecto de la Comisión anterior.

Un estimado amigo nos remite de los Estados Unidos lo que sigue, y á que por la importancia del asunto de que trata y el interés que tiene para nosotros, damos hoy preferente lugar.

MUSEO COMERCIAL

ECONOMICO DE FILADELFIA.

SU INAUGURACION.

Extraordinaria concurrencia de miembros del Gabinete, representantes de naciones extranjeras, hombres públicos, comerciantes, industriales, etc.—Recepción en honor de Mrs. Mc. Kinley.—Discursos del Presidente Mc. Kinley, Dr. Pepper, Sr. Romero, Sr. Calvo, y otros.—Gran Banquete.

(Tomado de "The Philadelphia Times," "The Philadelphia Record," "The Philadelphia Press," etc.)

Los museos de Filadelfia que han venido siendo objeto de laboriosa organización por parte de sus iniciadores, desde que la idea de su establecimiento surgió en 1876, fecha de la gran Exposición universal de Fi-

ladelfia, celebraron su apertura oficial el 2 de Junio, en medio del entusiasmo general de la población de Filadelfia y las manifestaciones expresivas de sincera congratulación de todas las personas distinguidas, tanto de este país como del extranjero, que tomaron parte en las fiestas de la inauguración. Los trabajos practicados al objeto de establecer esta institución de miras tan amplias, de carácter realmente universal, no podía menos que culminar en una ceremonia solemne; y fué la opinión unánime de todos los hombres de alta representación, congregados aquel día en Filadelfia, con motivo de la apertura de los museos, que esta institución viene á llenar una necesidad universal, contribuyendo de la manera más eficaz á generalizar el conocimiento respectó de la gran riqueza agrícola, comercial é industrial de todas las naciones del continente.

El Presidente Mc. Kinley, acompañado de Mrs. Mc. Kinley, miembros del Gabinete, Cuerpo Diplomático, señoras y demás personas invitadas, llegaron en tren expreso á Filadelfia en la mañana del día dos, y fueron recibidos en la estación por el Alcalde de la ciudad y un comité delegado, en representación del pueblo y de las asociaciones comerciales.

Mrs. Mc. Kinley, acompañada de las señoras de Romero, de Mendonca, de Calvo, señora Gana, señora de García Mérou, etc., fueron recibidas por una Comisión de distinguidas señoras de Filadelfia y escoltadas por una comitiva grande, de personas respetables.

El acto principal fué celebrado en la Academia de Música, y el programa comprendía el discurso de bienvenida, por el Alcalde de la ciudad, y los discursos inaugurales del Presidente Mc. Kinley, del Dr. Pepper, y el Profesor Wilson, Presidente y Director de los Museos, los de los Ministros de Méjico, y de Costa Rica, señores Romero y Calvo, y como conclusión del acto, una recepción pública de la señora de Mc. Kinley, en los salones de recibí del mismo teatro.

Todos los asientos del coliseo estaban tomados, luciendo en ellos principalmente el bello sexo, y los pasillos aparecían ocupados por grandes grupos que cerraban las entradas. No había allí congregadas menos de tres mil personas.

En el centro del escenario tenía su asiento el Presidente de la República, y lo acompañaban varios miembros del Gabinete, teniendo á su lado á los Representantes Diplomáticos de varias naciones, entre los que aparecían al frente el Ministro de Méjico, don Matías Romero, el de Brasil señor Mendonca, el de Chile señor Gana, el de Costa Rica señor Calvo, el de Venezuela señor Andrade, etc., y llenaban el resto del escenario los Delegados de los otros países americanos y muchos de los diferentes Estados de los Estados Unidos. Conspicuos entre los primeros eran los de Centro América, allí representada por el acaudalado banquero y hombre de negocios, don Federico Mejía, de El Salvador: por el reputado financiero y hábil estadista don Mauro Fernández, de Costa Rica; y por los inteligentes y prósperos negociantes don Alejandro Cantón y don Roberto Hernández, también de Costa Rica.

A la entrada del Presidente la concurrencia se puso de pie y una manifestación entusiasta fué el saludo general. La banda

de Marina, que á la sazón ejecutaba una overtura, se interrumpió y contribuyó á aquella ovación con el himno "Hail to the Chief." El Presidente mostró su reconocimiento con varias cortesías y tomó asiento en el lugar que ya se ha dicho.

El Ministro Chino, que ocupaba el extremo de la izquierda de la segunda línea de asientos, atraía grandemente la atención; y el de Corea dejaba ver por sobre el hombro del Presidente, la cúspide de su excéntrico sombrero de crin de caballo.

El Mayor de la ciudad, presentado á la concurrencia por el Presidente de los Museos, Dr. Pepper, se dirigió al inmenso público en los términos siguientes: "Señor Presidente, señoras, señores: Tengo al mismo tiempo el placer y el honor de extender hoy mis cordiales plácemes, no sólo á los Delegados y Representantes de los Estados y Gobiernos de este Hemisferio, si que también al Presidente de los Estados Unidos, nuestro huésped hoy (aplausos).

"El Museo Comercial de Filadelfia, después de un exquisito cuidado en la aplicación de los principios científicos en el proceso de sus trabajos, ha demostrado ser una institución eminentemente útil, y continuará mostrando no sólo su utilidad si que también la necesidad de ella en el mundo comercial. No hay nada de egoísmo en sus fines; no tiene por límite ningún propósito local, sino que por el contrario es en sus designios tan vasto como el Universo. Yo no quiero langar vuestra atención cuando estáis ansiosos de oír la palabra del Presidente; pero necesito decir que nada puede hablar más efocuentemente de la importancia de esta institución que el hecho de estar aquí presentes todos los Representantes de los Estados y Gobiernos de este Continente, Delegados debidamente acreditados, que vienen aquí á corroborar la utilidad de esta institución y á ofrecer cooperación á sus fines; en nombre de los países que tienen el honor de representar. Este es realmente un gran día para Filadelfia y para esta institución. Yo no creo que se haya reunido jamás en este país una asamblea de hombres más distinguidos que los que hoy se congregan aquí, con el objeto de inaugurar el Museo Comercial de Filadelfia.

"Nosotros estamos poniendo en comunicación á todos los países del globo. Tenemos aquí al Presidente de los Estados Unidos, miembros de su Gabinete, Embajadores, Representantes y Delegados de todos los Estados del Hemisferio; ellos vienen á alentar este movimiento y dar fuerza á su influencia. Yo creo que este es un día de significación histórica y que servirá como una gran inspiración en lo futuro para que la influencia de este establecimiento se extienda por todo el mundo.

"Ahora tengo el gran placer de presentaros al Honorable William Mc. Kinley, Presidente de los Estados Unidos."

Cuando Mr. Mc. Kinley se levantó y tomó su puesto en la tribuna, fué saludado con una salva de aplausos que continuó por más de un minuto.

DISCURSO DEL PRESIDENTE

"El hecho, dijo, de reunirse en asamblea los representantes de los grandes intereses comerciales é industriales tanto del extranjero como nacionales, en número tan crecido, es un hecho que no tiene precedentes y por lo mismo reviste la importancia de un acontecimiento memorable. Las Cáma-

ras y Comités de comercio, Gobernadores, Alcaldes de ciudades y Representantes oficiales de quince Naciones, se unen aquí para dar testimonio, con el solo hecho de su presencia, de la importancia de esta empresa. Cada una de nuestras Repúblicas hermanas de este Continente está representada aquí por su Ministro especial; y en varios casos, numerosas delegaciones de ciudadanos prominentes han hecho largas jornadas á costa de grandes sacrificios personales para participar en estas fiestas de tanta importancia y significación. A todos ellos les extiende la más calurosa bienvenida.

Ningún objeto de carácter ordinario pudo haber atraído un concurso de las proporciones de éste. Los intereses nacionales é internacionales, así como la mutua cortesía han contribuido á la solemnidad de este acto, pero sólo la profunda convicción, arraigada en el espíritu de los pueblos representados, de que el movimiento aquí iniciado dará por resultado un provecho económico permanente en las mutuas relaciones comerciales, puede servir de explicación á su amplio y distinguido carácter."

En obsequio de la brevedad omitimos gran parte, y transcribimos los siguientes culminantes períodos del discurso del Presidente, cuyos elocuentes conceptos y alentadoras frases fueron frenéticamente aplaudidos.

"El propósito reconocido de los Museos de Filadelfia es contribuir al desarrollo de la prosperidad comercial é industrial. Ninguna causa más digna podría dar empleo á nuestras energías en esta hora.

"Una empresa comercial nacional, prepara el camino para otra. Una gran exhibición como ésta constituye una obra educadora al mismo tiempo que una inspiración.

"Filadelfia contribuyó por modo inapreciable al triunfo de la libertad; ahora está contribuyendo al triunfo del trabajo."

Cuando dejaron de oírse los aplausos que fueron recibidas las últimas palabras del discurso del Presidente, el Mayor de la ciudad se adelantó apresuradamente, levantó la mano en demanda de silencio y dijo:

"Señoras y señores: Cuando algunos minutos ha, os presenté al Presidente de la República, mi tarea quedó incompleta; entonces, todavía no había llegado á esta Academia la primera dama de la República y no pude ofrecerle personalmente el saludo cordial y hospitalidad del más hospitalario pueblo sobre la faz de la tierra." Después, volviéndose hacia el palco del prosenio que ocupaba la señora Mc. Kinley, dijo: "Nosotros os damos la bienvenida con todo el entusiasmo de nuestros corazones; mil veces bienvenida, y mientras permanecáis dentro de las puertas de nuestra ciudad, dejad que nuestras bendiciones os alcancen." Mientras el Mayor hablaba, el auditorio se levantaba, las señoras agitaban sus pañuelos, los hombres aplaudían y Mrs. Mc. Kinley inclinaba la cabeza expresando su reconocimiento.

Una vez que se hubo calmado el entusiasmo del público y que cesaron los aplausos, habló el Presidente de la Junta Directiva de los Museos.

DISCURSO DEL DOCTOR PEPPER.

El Doctor Pepper, laborioso é incansable trabajador en la obra de organización de los Museos, y á quien se debe gran parte de su éxito, hizo uso entonces de la palabra y manifestó entre otras cosas que el Museo había sido grandemente alentado por el Gobierno nacional, é hizo mérito del hecho de que el Presidente Mc. Kinley concurría á la inauguración, no por virtud de un compromiso oficial, sino inspirado por el interés en todo cuanto dice relación con el bienestar del pueblo americano, y llamado especialmente por el carácter y significación de la obra.

Hizo una reseña ligera y sustancial de los trabajos de la institución, desde sus orígenes hasta el día, y concluyó manifestando que el Museo no sería una carga pa-

ra la ciudad de Filadelfia y el Estado de Pensylvania, pues contaba también con recursos propios.

DISCURSO DEL SEÑOR ROMERO.

Habló en seguida el Ministro de México, señor don Matías Romero, á quien el público saludó con una salva de aplausos.

El señor Romero elogió los trabajos del Museo, del cual dijo que sólo reconocía como factores superiores en la promoción del comercio internacional, á la legislación y el transporte. "La legislación, dijo, es el factor más importante en la promoción del tráfico porque puede crear y desenvolver y suprimir á virtud de los derechos de importación.

"El único medio eficaz de aumentar el tráfico consiste en producir barato, ya que el comercio es materia de conveniencia y no de sentimiento; y nadie pagará altos precios por las mercancías producidas en un país dado, cuando puede obtener artículos de la misma calidad y á precios más bajos, en otro."

UNA VOZ DE LA AMÉRICA CENTRAL.

Como en sucesión geográfica, las naciones del Istmo aparecían allí representadas á continuación de México, y nutridos aplausos saludaron al Ministro de Costa Rica, don Joaquín B. Calvo, mientras él se dirigía á la tribuna. Como escribimos para Centro América, y centroamericano fué este discurso, reproducimos íntegra la siguiente versión castellana, tal como ha visto la luz en varios periódicos, y es una traducción exacta de las publicaciones hechas en inglés. Dice así:

"Llamado á interpretar en esta solemne ocasión el sentimiento de los pueblos de la América Central, nada puede serme más grato que dar evidencia, una vez más, del vivísimo interés con que en aquella Bellísima región del continente, se acoge toda idea, todo movimiento encaminado á estrechar las relaciones cordialmente mantenidas en todo tiempo con esta Nación privilegiada.

"Y sin embargo, señores, debo hablar de Centro América como si se tratara de territorio muy lejano, no obstante que mi país, la ordenada y progresista República de Costa Rica, que es el Estado centroamericano que se encuentra más al Sur, está situado á menor distancia de la ciudad de Filadelfia, que California y otras porciones del territorio de los EE. UU. de América: porque no se nos conoce, y vecinos inmediatos como somos, bien sabemos que en este país aparecemos, para la generalidad, como si fuéramos habitantes de las más apartadas regiones de la tierra.

"Con este convencimiento, nuestros países, ansiosos de progreso y bienestar, y contemplando atentos la majestad de las instituciones políticas, y el desarrollo maravilloso de esta gran nación, dan atención preferente á todo esfuerzo encaminado á facilitar los medios de comunicación, á fomentar el conocimiento recíproco, y á estrechar, en fin, las relaciones comerciales, ya que la naturaleza nos brinda la oportunidad de hacerlo con ventajas mutuas por la diversidad de los dones con que ha favorecido nuestro suelo.

"Corresponde á la ciudad de Filadelfia el honor de haber concebido la idea y de haber realizado el pensamiento, tan grandioso como práctico, á que hoy dedica anhelosa gran parte de sus energías; y no puede dudarse, en presencia del éxito que tenemos de manifiesto, que los Museos que hoy se inauguran contribuirán poderosamente á fortalecer los sentimientos que tienden á realizar el bello ideal de la fraternidad de las naciones del continente."

"Como hijo de Centro América, emporio futuro de comercio y civilización de este hemisferio, yo saludo á los emprendedores americanos del Norte; y en particular, como hijo de Costa Rica, imbuido en la aspiración de hacer la felicidad del pueblo por la educación, la paz y el trabajo, yo congratulo cordialmente á la muy culta ciudad de Filadelfia, por este paso, indu-

dablemente, el más acertado hacia la realización de una fecunda combinación de mutuos intereses y recíprocas ventajas.

Terminadas las ceremonias de inauguración, la señora de Mc Kinley, acompañada por las damas del Cuerpo Diplomático y de la Comisión de señoras de Filadelfia, se instaló en el vestíbulo del teatro y dió principio á la recepción, á la cual concurrieron varios miles de personas: Terminada la recepción y con un corto rato de descanso, la señora del Presidente fué la figura central en un magnífico banquete á que la acompañaron cincuenta y cinco señoras, contándose entre ellas las del cuerpo diplomático. Este banquete tuvo lugar en el Hotel Bellvue.

Por otro lado el Presidente, miembros del Gabinete, Representantes diplomáticos, etc., se dirigían á la Bolsa, en donde los esperaba tremenda sorpresa: un banquete de mil quinientos cubiertos. Gobernadores de los Estados vecinos, Mayores de muchas ciudades, hombres prominentes, vecinos notables, la mar, en fin.

La fiesta terminó á la una y media; pero la animación se mantuvo muy alta y habria durado para tres días, si el Presidente no hubiera cortado por lo sano.

Hubo muchos discursos y se nos informó que habían sido designados para hablar por Centro América en aquella ocasión, los señores Fernández y Mejía, y que éste último había presentado excusas por haber hecho un discurso en una junta el día anterior. El señor Fernández estuvo muy feliz.

Los delegados andan en gran paseo de inspección por varios lugares manufactureros de los Estados Unidos. El 10 estuvieron en Nueva York, á donde se les obsequió con un banquete de 327 cubiertos, en los lujosos comedores del Hotel Waldorf. Entre los invitados de Washington que asistieron, se encontraban los Ministros de México y de Costa Rica, y entre los agentes consulares estaban los señores Yela y Bolef Peraza, cónsules generales respectivamente de Guatemala y de la República Mayor de Centro América. En ese banquete habló por Centro América el señor don Mauro Fernández, y en el curso de su *speech* fué interrumpido varias veces por los aplausos de aquella distinguida concurrencia.

Así han sido inaugurados los Museos de Filadelfia, y así han empezado los manufactureros de los Estados Unidos, una activa propaganda en favor de sus mercaderías.

Nueva York, Junio de 1897.

GACETILLAS

Correos.—Para Juan Viñas y Turrialba han sido nombrados Administradores de correos los señores Félix Jara y Mariano Zanetti, respectivamente.

—Se han concedido dos meses de licencia al Administrador de Correos de Limón, don Alberto Martí, por causa de enfermedad. No se expresa quién ha de sustituirle.

Medicatura.—El Médico del tercer distrito de Cartago da un informe favorable respecto al estado sanitario en el trimestre pasado.

Exportación.—El vapor *Alps*, que zarpó de Limón el día 8 para Nueva York, llevó 1788 racimos de bananas, 363 sacos de café con peso de 21780 ks., 73 bultos cueros con 4125 ks., y 4 sacos caucho con 221 ks.

—La balandra *Whisper*, que zarpó el mismo día para Bocas-del-Toro, llevó 23 tortugas vivas.

Nos vemos obligados á omitir hoy la publicación de las soluciones á la charada del domingo anterior, por abundancia de material. Las insertaremos en el número del domingo próximo.

La venta de maderas que hasta ahora se ha verificado en la plaza de la Fábrica Nacional de Licores, se hará en lo sucesivo en la de ganado. Así lo ha dispuesto el señor Gobernador.—La Plaza de la Fábrica va á recibir importantes mejoras.

Pésame.—Lo enviamos al señor don Cayetano López y su estimable señora, quienes han

tenido la pena de ver morir á su linda pequesita María Isabel, de seis meses de edad.

De fiebre se da cuenta que han muerto en Siquirres don Pablo Dyroff, y en la línea don Carlos Mayer.

Regreso.—Con este título dice *El Figaro*: "Por cablegramas recibidos ayer en esta capital se sabe que se embarcó ya en San José de Guatemala de regreso á Costa Rica, nuestro apreciable amigo el Lic. don Leonidas Pacheco que de manera tan brillante (!) ha representado á su patria en el Congreso Jurídico Centroamericano."

Anónimos.—Aunque jamás damos importancia á los anónimos, creemos deber hacer una excepción con la persona que nos ha dirigido una carta de este género, fechada en esta ciudad el 7 del corriente. Sentimos, pues, tener que manifestarle que nos es posible publicar lo que desea, porque carece de firma responsable. Si muchas veces ésta no se publica, por pedirlo así el autor, la firma de éste debe constar siempre al pie para garantía de la imprenta; la práctica del periodismo y la ley lo exigen. Si el autor de la carta á que aludimos quiere darla, haremos con mucho gusto la publicación que nos pide

Vale mucho la vida

para exponerse uno á perderla por causas frívolas y de poca importancia. Un ligero resfriado, catarro ó una tos pasajera, no tienen significación en un principio, pero pueden ser origen de enfermedades serias que ponen la vida en peligro. Un frasquito de Expectorante de la BOTICA ORIENTAL, remedio eficaz, sencillo y de poco precio, es para las personas prudentes y juiciosas, un excelente medio de evitar á tiempo mayores males.

MOVIMIENTO MARÍTIMO

Llegada de vapores.

Limón.—Vapor francés *Alexander Bixio*, procedente de Cartagena. 11 pasajeros. Carga: 1,111 bultos. Correspondencia: 3 sacos, 1 paquete y 8 b. postales.

Escazón. 10.—Vapor inglés *Altai* procedente de San Juan del Norte. 24 pasajeros. Carga: 4565 bultos. Correspondencia: 6 sacos.

Invitación.

Los ejercicios para las Señoras de la Caridad de San Vicente de Paúl tendrán lugar en la Capilla del Sagrario los días jueves, viernes, sábado y domingo próximos á las 8 de la mañana y 12 del día. Lo que se pone en conocimiento de las socias para la puntual asistencia.

Revista de la Prensa

10 de Julio.

La República.—Hace ligero análisis de la Memoria de Policía.

—El colaborador *Manfredo* diserta sobre "la alternabilidad" y contra ella, pues asienta que "puesto que sin peligro para las libertades públicas se puede admitir la reelección de un gobernante que tiene un pensamiento y que tiene pensamientos (!?), demos-le la posibilidad de completar su realización. De ese modo, con el mérito, le dejaremos también la responsabilidad."

El Heraldo.—No nos dice hoy de política el *reformado*. "La Exposición inundada:" con este título informa que los edificios de la Centroamericana tienen numerosas goteras y que en la sección de Costa Rica ha sido preciso cubrir los objetos con hules y telas para prevenir en parte la acción destructora de las goteras.

La Prensa Libre.—Inserta "2ª carta abierta" dirigida á un ciudadano por otro ídem, sobre lo que debe hacer ante la coacción electoral.

ENFERMEDADES

De la sangre. Cuando la sangre está alterada y el sistema se vuelve Anémico ó Escrófuloso, lleva la enfermedad por todo el cuerpo, pues la corriente de la vida humana consiste en la sangre. Esto prueba la necesidad de una sangre pura y rica, porque si adquiere una condición empobrecida, resultan Fiebres, Escrófula Pulmonar ó Tisis y Debilidad General. La

PREPARACION

DE WAMPOLE,

que contiene los principios activos medicinales del Aceite de Hígado de Bacalao, con Hipofosfitos, Menta y Cerezo Silvestre, resiste los ataques de los gérmenes de enfermedad en la sangre, estimula en ella la acción saludable, y es altamente recomendada por los Médicos, como el mejor tratamiento moderno para recuperar la salud y las fuerzas que se han debilitado por alguna enfermedad consumidora. Agradable como la miel. En las Boticas.

S. F. DEL RINCÓN, MÉXICO, Enero 6 de 1897.
SRS. HENRY K. WAMPOLE Y CIA.

Estimados Sres.:

Me es altamente satisfactorio dar á Uds. un voto de gracias por los magníficos resultados que he obtenido con su excelente Preparación de Wampole. El exquisito sabor que tiene, hace tomarla sin repugnancia alguna, no sucediendo lo mismo con otras preparaciones en cuyos componentes entra el aceite de bacalao.

He padecido durante cinco años de un reumatismo muscular y articular acompañado de estomatitis, debiendo mi alivio, en gran parte, á su magnífica Preparación, pues ha cesado por completo el reumatismo, recuperando día á día fuerzas y carnes, habiendo tomado hasta hoy unas cinco ó seis botellas grandes. Y para que hagan de esta carta el uso que les convenga, la remito á Uds. repitiéndome su afmo. S. S.

VALERIANO TORRES, Director de "El Heraldo"

—Denuncia los paseos electorales de algunos empleados de Alajuela.

El Figaro.—Habla de los contrastes, y pone el dedo en la llaga respecto al cáncer del lujo que causa penuria en las ciudades; en tanto que las costumbres sencillas de los habitantes de otras localidades producen el bienestar y la abundancia. Sobre eso trató una interesante Pastoral del Prelado de la diócesis.

—La Memoria de Gobernación ocupa todavía al muy apreciado colaborador, quien no quiere "correr el riesgo" de recibir otra motivada reconvencción.

—Sobre el presunto envenenamiento del Naranja publica una carta de un hijo de la finada, que puede ayudar á la investigación del hecho.

Diario de Costa Rica.—Se ocupa de la actitud de los partidos políticos en el Salvador, donde los liberales tratan de unirse para sus fines. Recomendamos del apreciable colega esta importante confesión: "Tienen los conservadores la inapreciable ventaja de su conducta. Es innegable, que, en su mayoría, son hombres instruidos, probos é íntegros; cualidades las más altas y las más útiles para el provecho de los pueblos."

—Refiere una visita á Tres Ríos.

El Espectador.—Después de su "permanente" y "crónica menuda," publica "De la alternabilidad en el poder" (ensayos políticos).

—Dos comunicados ponen de vuelta y media á Francisco Faerron, el proclamaador guanacasteco.

Noticias por Cable.

Río Janeiro, 7.—Julio Castillo ha renunciado la candidatura para la presidencia en favor de Quintino Bocayuva; el gobernador de Bahía anuncia que el cuatro del corriente las fuerzas del Gobierno tomaron posesión de Canudos, los fanáticos huyeron en toda dirección perseguidos por la tropa.

Londres, 7.—Los comisionados monetarios de Estados Unidos fueron presentados hoy á Lord Salisbury por el Coronel Hay, Embajador de los Estados Unidos.

París, 7.—La cámara de diputados votó 7 millones de francos para socorrer á las víctimas de las inundaciones habidas en el Sur de Francia, Guadalupe y Argelia.

Cairo, 8.—Ayer partió el General Kitchener á tomar el mando de la expedición anglo-egipcio organizada para la reconquista de Dongola.

Londres, 8.—Según despachos recibidos por el *Daily Mail* las continuas lluvias están arruinando las cosechas en el sur de Rusia. Los que han sufrido más son las cosechas de heno y de remolacha. La industria de azúcar de remolacha está completamente aniquilada. Todo promete que este año sea uno de los más sombríos en la historia agrícola de Rusia meridional. Notician que el Sultán, en una conversación que tuvo con un oficial del palacio se quejó de que á Turquía la obligaron á pelear, y ahora que salió triunfante, Europa no le permite tomar ni territorio ni indemnización; por consiguiente él había resuelto resistir hasta lo último, y agregó: "No tenemos nada que temer, las seis potencias no podrán contener á los dos mil aventureros al mando del Coronel Vassos, qué pueden hacer contra trescientos mil soldados victoriosos? Tengo informes de todas las capitales de Europa, las cuales demuestran indecisión de las potencias. Edhem-Bajá fué un tonto al no haber rodeado al ejército griego y en seguida haberse marchado á Atenas. Sin embargo, lo puede hacer todavía, pues si dentro de pocos días no me hacen concesiones, le telegrafiaré órdenes á Edhem, de abanzar y una vez en Atenas podemos dictar nuestras condiciones."

Atenas, 8.—Después de largo conferencia con el Rey Jorge y el primer Ministro Ralli, el General Smolenski partió con dirección á Tesalia.

Creta, 8.—Los mahonetanos de Candia se preparan para hacer un ataque contra la rica población cristiana de Archames.

Roma, 8.—Ha muerto el Duque de Lante Della Revere.

San Francisco, 8.—El vapor *Australia* que acaba de llegar á éste, procedente de Honolulu, noticia que el *Saponeses Herald* comentando la situación de Hawai dice que el Japon se prepara para atacar á las islas.

Washington, 8.—El Comité de Relaciones Exteriores del Senado aprobó la resolución que autoriza al Presidente tomar las medidas que él crea necesaria para obtener de España indemnización por los agravios y ultrajes sufridos por los ciudadanos americanos Augusto Bolten y Gustavo Richelus. Estos individuos fueron arrestados en Santiago de Cuba en el año 1895.

París, 8.—Se dice que Mr. Hanotaux, Ministro de Relaciones Exteriores, manifestó al Gabinete la gravedad de la situación en Oriente. Se dice también que el Ministro de la Marina telegrafió instrucciones al Almirante de la flota del Mediterráneo de alistar sus fuerzas con el fin de hacer en el Bósforo una demostración naval.

Roma, 8.—La policía secreta de ésta arrestó á ocho anarquistas por complicidad en la tentativa contra la vida del Rey Humberto el 23 de Abril próximo pasado.

Viena, 7.—El *Fremdenblatt*, organo semi-oficial advierte á Turquía que la armonía de las potencias es completa; que si la política de la Puerta cuenta con el desacuerdo de las potencias, se le espera un chasco.

Londres, 9.—En el banquete que obsequió la compañía de zapateros á los primeros Primeros Ministros de las Colonias británicas, Mr. Chamberlain, respondiendo al brindis, dijo que el Imperio británico espera ver en breve la confederación de Australia seguida por la confederación del Sur de África; ésta á su vez daría por resultado la confederación del Imperio británico.

Londres, 9.—En conmemoración del aniversario de la partida de Vasco da Gama para las Indias, la Sociedad Geográfica de ésta abrió ayer un nuevo Instituto Geográfico. Asistieron á las ceremonias el Rey, la Reina,

miembros de la familia real y Ministros del Estado.

Lagos, costa Occidental de África, 9.—La tropa británica en el servicio de la Compañía Real del Iger, tomó posesión de tres puestos pertenecientes al Rey de Benan, pero no pudo capturar al Rey.

Londres, 9.—Austria-Hungría ha presentado á la Puerta una nota en que le manifiesta que si el gobierno turco no señala un día para la discusión con los *attachés* militares de las Embajadas extranjeras de la frontera estratégica propuesta por las potencias, se suplicará á las potencias adopten medidas enérgicas; se cree generalmente que las negociaciones de paz continuarán hasta el principio del invierno, cuando Turquía tendrá que retirar sus fuerzas de Tesalia á consecuencia de la inclemencia de la estación. Se ha expedido una orden imperial al Comandante de los Dardanelos para que prepare la flota turca á recibir órdenes selladas.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y ROSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita á los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central. En la Botica Francesa darán razón.

IMPRESIONES de toda clase, folletos, tarjetas, invitaciones, libros, talonarios, etc. etc. Tipografía de San José.

ANTONIO LEHMANN.

TOSES Y CATARROS.

Como curativo de la Tos y del Catarro no tiene igual la Emulsión de Scott. Hay gran diferencia entre "detener" ó "aliviar" y curar radicalmente un catarro ó tos. No puede haber curación real sin hacer desaparecer la causa de la enfermedad. La Emulsión de Scott devuelve al sistema robustez y fuerzas haciendo que no esté tan expuesto á estas enfermedades. El principio de la Tisis es á menudo un catarro ó tos. Como la

Emulsión de Scott



Marca de Fábrica.

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa cura tan efectivamente la tos y el catarro, se la considera muy necesaria medicina de familia que es prudente conservar en la casa contra tan frecuentes afecciones. Es agradable al paladar. Los niños la toman con verdadero placer y los transforma de raquíticos y endeble á fuertes y rollizos, blindándolos, por decirlo así, contra las Toses y Catarros y otras enfermedades. Pruébesé. No hay nada mejor para curar la Anemia.

De venta en las Boticas. Rechácense las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

Conocimientos útiles

se debe tratar de saberlos en toda ocasión, por sencillos que parezcan, pues tarde ó temprano aprovechan, si no á uno mismo, á los demás. Mañana se enferma cualquiera de casa ó algún amigo y el comprar una medicina buena es asunto de mucha importancia. En casos como éste, es cuando se aprecia lo mucho que vale saber donde queda la BOTICA ORIENTAL.

ALMACIGO DE CAJÉ.

Arrancado, envuelto é insuperable en cuanto á pie y desarrollo, vende á bajísimo precio en *La Caja*

Alejandro Jiménez.

ALMACIGO.

ALMACIGO.

PRODUCTOS
J. P. LAROZE
FARMACEUTICO
PARIS, 2, calle de: Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

Jarabe Depurativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Ioduro de Potassium
Específico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, caprosas, reumáticas, tíficas, leucodermias, glandulas en el pecho, accidentes sífilíticos secundarios y terciarios.

Jarabe Laroze
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
Tónico, Anti-Nervioso
Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

Jarabe Ferruginoso
DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUININA AMARGA
al Proto-Ioduro de Hierro
El estado líquido es el mejor modo de inocular el hierro contra los catarros pulmonales, las pérdidas blancas, las debilidades y espasmos menstruales, la anemia y el raquitismo.

Jarabe Sedativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Bromuro de Potassium
Químicamente puro. Es el calmante mas seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las neuróticas, la epilepsia, la histeria, las nevroses en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Depósito en todas las principales Boticas

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

POBREZA DE LA SANGRE
FIEBRAS, ENFERMEDADES NERVIOSAS
VINO de BELLINI con Quina é Columbo
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).
Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebras, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.
Dr. A. B. BELLINI, en Paris, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

TALLERES.

Calle Este 10.
Nos. 71-77.

Apartado N° 490.

Calle Sur 22
Nos. 372-374

ESPECIALIDAD EN MOBILIARIO Y DECORACIONES
DE IGLESIAS.

CARPINTERÍA—EBANISTERÍA

PINTURA—DECORACIÓN

DE

DE

Tomás y Ramón.

Gaston Castex.

Nos ofrecemos para trabajos—construcciones de ALTARES—PÚLPITOS—
CONFESIONARIOS—MUEBLES para SACRISTÍA—ETC... ETC...
TODAS clases de PINTURAS y DECORACIONES—PLANOS y PROYECTOS.

Encontrarán en nuestros TALLERES la seguridad
en el compromiso.

Tenemos la representación de las más acreditadas casas de Europa; en las mejores condiciones podemos ofrecer—MOSAICOS para pavimentos—MÁRMOLES—IMÁGENES—VÍA—CRUCIS—VIDRIERAS—ARAÑAS y demás objetos para iglesias.

Dr. B. Marichal M.

Cirujano Dentista.



5ª AVENIDA, ESTE N° 225.

HORAS DE CONSULTA:—De las 7 á las 10 de la mañana y de las 12 m. á las 4 de la tarde.

SCHWARTZ, LOWE & C^{os}

Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de CONFITERÍA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquíssimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.
EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte
MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.
Y en fin cuanto apetezca el gusto más refinado.

¡No sea tonto!

Conserve la salud con un poco de estimulante.

Es muy necesario en países tropicales.
El famoso whisky

LEBANON CLUB

es el mejor licor estimulante que hay en esta plaza. Está examinado por el Instituto Nacional de Higiene.

"ES BUENO, PURO Y SIN ADULTERACIÓN."
(INSTITUTO NACIONAL DE HIGIENE.)

Tip. de San José.



Botica "LA VICTORIA"

Esta BOTICA, tan conocida ya del público por la pureza de sus medicamentos y la excelencia de las drogas, perfumes y demás artículos que expende, recibe constantemente tan variado surtido de todos estos efectos, que se halla en condiciones de atender con prontitud cuantos pedidos se le dirijan.

Interminable sería la enumeración de los artículos que acaba de recibir, tanto para la VENTA AL MENUEDO como para facturas de consideración y gran variedad: artículos que se complace en ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, en la seguridad de dejar á todos satisfechos por sus precios tan reducidos, la excelencia de sus productos y la regularidad en su despacho.

La VENTA AL MENUEDO se atiende de manera tan especial y con tanta solicitud, que el público, que siempre preferirá lo mejor en materia de drogas y medicinas, acude á esta Botica, cada vez en mayor número, por la confianza que se le inspira, y con vista de estas ventajas: mayor cantidad; superior calidad; todo fresco; limpieza, esmero y equidad.

En las ventas al por mayor se hacen buenos descuentos, ó se da á largos plazos con buenas garantías.

San José, Costa Rica. Lado Sur del Mercado.

Apartado 66.—Teléfono, 202.

Dirigirse al Administrador.

Ornamentos de Iglesia:

Custodias, cálices, copones, vasos para santos óleos, incensarios, cruces, vinageras, candeleros, tubos para candeleros, etc.

Casullas, capas, dalmáticas, albas, roquetes, cíngulos, paliás, corporales, etc.

Imágenes religiosas, oleografías finas, Rosarios, cruces, medallas. Libros católicos, devocionarios, etc.

Administración de LA UNIÓN CATÓLICA
ANTONIO LEHMANN.

LA NUEVA FUNERARIA.

Agencia para entierros.
PRECIO FIJO.

Esta nueva agencia se hace cargo de todos los trabajos referentes á entierros de 1ª y 2ª clase.

OFICINA:—Calle 21 Norte, n° 267. Bajos de la Casa de D. Rafael Cañas.

Actividad en los encargos.

Gabarró y Carbonell.

FIN DE SIGLO.

GRAN SURTIDO de láminas, oleografías finas de todos tamaños.

SANTOS, paisajes; escenas históricas. Fábrica de marcos de todas clases y objetos religiosos.

Calle 21 Norte. N° 267, bajos de la casa de D. Rafael Cañas.

GABARRÓ Y CARBONELL.

Dr. Bonnefil

N° 208. Av. 6ª Oest.
Calle 19, frente á
la Plaza de Artillería.

Rafael Calderón Muñoz.

Doctor en Medicina, Cirujía y Obstetricia,
despacha en su casa de habitación, n° 246, Avenida Central, Este (bajos de la casa de don Baltazar Salazar.)

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m y de 12 á 3 p. m.

EL VINO

DOMAINE DE CATOY

PROPIEDAD DE H. TOURNON & CIA.

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno.

á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco.....	45-00

DR. JOSE LOPEZ CANTILLO

— MEDICO Y CIRUJANO —

DE LA FACULTAD DE MADRID

Ofrece sus servicios profesionales á sus amigos y clientes en particular y al público en general.

CARTAGO, Calle Real, casa de la señora doña Dolores v. de Troyo.